Premiaciones a emprendimientos regionales: MUPLA y Aromáticas Alto Valle



MUPLA (Mujeres en Plataforma)

En el marco de la Fiesta Nacional de la Manzana 2023, MUPLA fue la iniciativa más votada por el público, obteniendo un premio de \$350.000, otorgado por el Banco Patagonia. Se trata de una cooperativa compuesta por 12 integrantes que trabajan en una plataforma autopropulsada y realizan trabajos de poda, raleo y cosecha en las chacras del Alto Valle. A través de ella se busca incorporar tecnología en la fruticultura, llevar mano de obra calificada e incorporar a las mujeres en el agro.

Gabriela Huenchuman, su presidenta, cuenta que la cooperativa tiene unos 10 años de experiencia en el sector y en abril de 2022 les llegó la matrícula. Además, destaca que el proyecto aporta a las nuevas tecnologías, ya que la plataforma permite contar con 6 mujeres trabajando al mismo tiempo (dos arriba, dos abajo y dos al centro), de ambos lados de una fila. También, dispone de tijeras neumáticas que posibilitan prescindir de las escaleras y el tiempo utilizado siempre es menor que el de un procedimiento tradicional. La plataforma se puede utilizar para poda, raleo, cosecha y puesta de dispenser.

La mayoría de las trabajadoras son madres de familia que buscan progresar y obtener una fuente de ingresos. Muchas de ellas estudian a la vez que trabajan en MUPLA.

El proyecto cuenta con el acompañamiento del gremio Uatre (Unión Argentina de Trabajadores Rurales y Estibadores), Renatre (Registro Nacional de Trabajadores Rurales y Empleadores), la Secretaría de Fruticultura del Gobierno de Río Negro y el INTA Alto Valle.

EL IMPULSO DEL INTA

El Centro Regional Patagonia Norte del INTA vinculó a las organizaciones e impulsó la firma del convenio de cooperación técnica entre la Cooperativa Mupla, UATRE seccional General Roca y el Ministerio de Producción y Agroindustria de Río Negro. A partir de esa vinculación, la cooperativa recibió una plataforma autopropulsada desarrollada en la región por la fábrica Pazima –Villa Regina, Río Negro– que fue entregada en comodato por la cartera provincial.

Mariana Amorosi, asistente de planificación del INTA Patagonia Norte y responsable de la articulación institucional con MUPLA, aseguró que el organismo tiene vasta experiencia en mecanización agrícola y brinda capacitación técnica para el uso de la plataforma en labores de poda, cosecha, raleo, buenas prácticas y análisis de costos. Por ello, la vinculación con la cooperativa tuvo como objetivo fomentar la gestión participativa, fortalecer las capacidades de sus integrantes y acompañarlas para que puedan cubrir las demandas del sector frutícola, a la vez de crear trabajo genuino.

AROMÁTICAS ALTO VALLE

La Fundación ArgenInta entregó los premios anuales a la "Calidad agroalimentaria y el valor agregado", donde fueron reconocidos emprendedores y empresas del interior de la Argentina que realizan diversos trabajos de investigación y elaboración con productos agropecuarios. "Aromáticas Alto Valle", recientemente galardonada, recibió un premio en la categoría "Jóvenes Emprendedores Rurales".

La cooperativa está conformada por pequeños productores de hierbas aromáticas y medicinales, tiene su sede en Fernandez Oro, Río Negro (pero nuclea a productores y familias de todo el Alto Valle) y se dedica a la producción, procesado y comercialización de dicha materia prima, a través de una metodología que llevan aplicando desde hace más de 15 años, como el destilado de aceites esenciales por arrastre de vapor, la elaboración de productos derivados y el fraccionamiento de hierbas, a fin de procurarle al productor una comercialización y rentabilidad sin necesidad de contar con una amplia superficie.

Este grupo, en su mayoría mujeres y jóvenes -donde el asociado más joven tiene 23 años y la más longeva tiene 80- comenzó su labor en el año 2004 siendo primero una asociación y luego, desde el 2009, cambió su figura legal constituyéndose como cooperativa. En sus inicios cultivaban principalmente orégano y otras aromáticas en pequeñas parcelas, ya que hasta ese momento no existían cultivos en la región, salvo la presencia de algunas plantas en jardines o huertas.

En la actualidad están surgiendo con fuerza otros tipos de cultivos, por eso la cooperativa tiene como objetivo acompañar a cada emprendedor para que pueda obtener un buen resultado, además de brindarle todos los servicios que necesite para llevar adelante la actividad.

A largo plazo, la idea es que el Alto Valle pueda "reinventar" con alternativas productivas parte de las tierras ociosas que se encuentran en la región mediante la producción de hierbas aromáticas y medicinales, lúpulo, cáñamo, cannabis, entre otros. Se trata de cultivos que están comenzando a desarrollarse en nuestro territorio y resulta clave que existan instituciones que acompañen ese crecimiento, sobre todo existiendo la posibilidad de agregar valor en el lugar de origen, es decir, que toda la cadena productiva se realice en el Alto Valle, y desde allí se distribuya.

Cuentan con las habilitaciones correspondientes y manejan la comercialización directa al público y por redes sociales; brindan asesoramiento técnico y capacitaciones en forma permanente y sostenida sobre temáticas como agroalimentos, producción agroecológica, huertas, reproducción por esquejes, destilado de



aceites y cooperativismo, desarrollando un modelo de organización único en el cooperativismo, a la vez que desarrollan proyectos productivos e investigativos en diversas temáticas, como cannabis, adaptación de suelos, rotación de cultivos, destilados y extracciones de aceites.

Una característica de la cooperativa es que recuperó el valor del secado natural a la sombra, que permite que se mantengan las propiedades de color, aroma y sabor de las hierbas medicinales y aromáticas.

Los productos que más se venden son orégano, manzanilla, pétalos de rosa y caléndula para los cosméticos, y mezcla de hierbas para personas con hipertensión (facilitan el reemplazo de la sal).

Desde sus inicios, han obtenido reconocimientos a nivel nacional como el Primer Premio al Emprendedor Agropecuario, del BBVA Banco Francés, en la categoría "Actividad agropecuaria con orientación social y comunitaria", y otro por la producción y promoción de las hierbas finamente molidas para reemplazar la sal de mesa. A nivel regional, el más reciente fue el otorgado en la Fiesta Nacional de la Manzana 2023, donde el público valletano votó y eligió a la cooperativa en el concurso "La idea emprendedora más votada", quedándose con el tercer puesto y un premio de \$70.000, por parte del Banco Patagonia.

Con respecto al reconocimiento de la Fundación ArgenINTA, la Ing. Agr. María Laura Berzins, socia y asesora de la cooperativa, destacó que "este nuevo premio es un estímulo importante que ayuda a continuar trabajando y brindando el acompañamiento a los jóvenes de la organización".

Aportando el espacio a las personas jóvenes para que puedan desarrollar sus proyectos y crecer junto con toda la cooperativa, generando espacios de intercambio y trabajo en conjunto enriquecedores para todos los miembros.